

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

DIRECTOR-GERENTE Enrique Fonseca Zúñiga

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

ADMINISTRADOR: Lesmes Sáurez

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 23 DE JUNIO DE 1924

NUM 1659

Ayer en el Edificio Metálico Un nuevo parásito intestinal en Puntarenas

El Secretario de Educación Pública será interpelado y se pedirá el cumplimiento de una clausula del Programa Reformista

Ayer, a las 13 horas, en el Edificio Metálico, por invitación especial del Director don Aquiles Cabezas, hubo una reunión de padres de familia en la que dió cuenta el señor Director de la marcha de las labores de aquel plantel, haciendo al final una interpelación a los allí asistentes, que eran más o menos cincuenta personas.

Entre los concurrentes se encontraba el padre de familia don Ricardo Falcó, quien al oír al señor Director decir que le gustaría oír el parecer de alguno de los allí presentes en el problema educacional. El señor Falcó pidió la palabra y dijo del torcido rumbo que lleva entre nosotros la enseñanza; del prejuicio que a pesar de todo esfuerzo se encuentra en ella y de esa vieja fórmula de ejercicio de la memoria que no es otra cosa que emboia el miato de la facultades mentales del niño y mañana del hombre de ciencia. Entre una de sus ideas estuvo la de que la enseñanza ha de ser objetiva, demostrada como si dijéramos, porque la intuición del niño es esa, y preciso es darle campo a sus pensamientos. La memoria se desarrolla por medio del interés que dan las cosas que se estudian; por ejemplo, en primer grado la estructura de un caballo, la división de una flor, etcétera.

Citó entre las escuelas verdaderamente modernas, las de Barcelona, Suecia, Noruega y Bélgica. La enseñanza en ellas es objetiva, fuerte en principios de libertad, sin dogmatismos y sin prejuicios. No hay en ellas esa malicia de la esclavitud que da la falta de entendimiento, y el educando, bajo un método de estricta instrucción, lleva ya su pensamiento prohibido por la libertad bien entendida, esa libertad que tantas veces hizo levantarse airados en el mundo a Pestalozzi y a Francisco Pi Margall.

Nuestra escuela necesita una orientación nueva, a base de liberalismo y esa reforma la tiene que cumplir el Ministro de Educación Pública, señor Quesada, a quien se le invitará, por dispo-

sición del señor Director del Edificio, a una nueva asamblea de padres de familia.

Allí se le tomará cuenta de su labor y de su promesa.

Esta es tarea que harán algunos reformistas,—dijo el señor Falcó—y de esta manera ha de tenerse pronto la reforma que necesita la enseñanza.

Habló también de la marcada tendencia de nuestros gobiernos y nuestro pueblo por todo lo extranjero, pero sólo lo frívolo, y lo insustancial; que se importan métodos para los juegos de sport, y todos sus derivados, se traen modas, se traen costumbres viciadas en salones y fruslerías de la vida social y no se importan métodos mejores para la enseñanza y la agricultura.

Además, como principio de buena labor de parte del maestro, está la remuneración; esto es, ha de pagarse bien al educador para que éste trabaje con más cariño, aunque comprende que la enseñanza es una religión que se sigue por voluntad natural, pero no hay nada en la vida que no esté bajo la sombra del dinero, porque el estómago es el gran tirano de la humanidad.

Hubo otras consideraciones oportunas al acto y terminó éste a las 15 horas.

El médico de Sanidad, de Puntarenas, se muestra alarmado por el creciente contagio que los habitantes del puerto sufren desde hace algunos meses, del parásito intestinal llamado giardias o Lambliia intestinales.

Las giardias producen serios trastornos intestinales, cólicos, diarrea más o menos intensa, y a veces, otros accidentes más serios. La diarrea persistente con tenacidad,

sobre todo en los niños.

Los agentes de contagio resultan, en primer término las ratas y ratones que se mezclan con la ropa o dejan bolitas escrementiciales que contienen el parásito.

Parece que ya se comienzan a tomar serias precauciones para que el contagio no se extienda en la forma alarmante en que actualmente se realiza.

Reuniones obreras en Alajuela

Los obreros alajuelenses siguen reuniéndose a efecto de convenir sobre la Cooperativa Constructora, así como también de la necesidad de fundar, con fondos de trabajadores, una Cooperativa Bancaria que funcionará anexa a la primera.

Hablaron al respecto los obreros señores don Miguel Angel Herrera y Belisario González, ha-

ciendo claras exposiciones de lo que el trabajador nuestro ganaría si se llevaran a efecto las iniciativas tendientes al fin dicho.

Se manifestaron muy entusiastas y esperanzados en el éxito de sus gestiones, en las que tienen como muy valioso auxiliar y consultor técnico, al distinguido contabilista y actual Tesorero de la Cooperativa Constructora don Andrés Boza Cano.

Chicles Adams

Es de notarse la superioridad en el gusto y la preparación de los famosos chicles Adams, sobre todas las demás gomas masticables.

El inventor de estos chicles Adams, ciudadano norteamericano, tiene que ser venerado por todos los que en las gomas que llevan su nombre, encuentran una delicia insuperable.

El viaie oficial a Limón

INVITACION Y ASISTENTES

Con motivo de la atenta invitación que el Capitán y oficialidad de la escuadrilla de submarinos anclados en Limón hicieron a elementos del Gobierno para que visitaran el barco protector y conocieran los submarinos, el sábado a las siete de la mañana salió de la estación de esta ciudad un tren expresado conducido a los invitados entre los que pudimos anotar, al Lic. don Juan Rafael Argüello de Vara,

Los Agentes de Compañías Navieras y el criterio legal

Desde luego declaramos que no somos de la opinión expresada por otros diarios relativa a que sólo cediendo a las excusas de los agentes de compañías navieras se puede solucionar el conflicto surgido con la Secretaría de Gobernación al aplicar la ley emitida, sobre el particular, por el Congreso en época anterior.

Somos del parecer de que si la ley no puede ser aplicada estrictamente, esto es, conforme a su espíritu y su forma, no por eso es repudiable el principio que establece de exigir representación legal a las compañías navieras, así como a las otras casas extranjeras que no llenan ese indispensable requisito. Justo es que quien realiza o concierta negocios afronte también la responsabilidad que los mismos ocasionan. Y de esta suerte fijar, de una vez por todas, la forma de esa responsabilidad que, con relación a la precavida ley que originó el conflicto, deben otorgar los agentes de las indicadas compañías. Que la fórmula propuesta no llena la causalidad que la provocó; que es imperfecta la ley, puesto que lesiona, por repercusión, nuestro comercio toda vez que las compañías navieras preferirían retirar sus agencias a someterse a las condiciones que establece la misma; que el trastorno que se ocasiona es grave y va contra las gestiones que siempre se han procurado para hacer facilidades a las compañías de vapores para que toquen en Costa Rica, y en esa forma se les corre; no debe ser pretexto para derribar inconsultamente, el espíritu justiciero que informa a la tantas veces citada ley.

Carecemos, por tanto, que es necesario mantener el principio de responsabilidad legal. En la forma de la Ley sí cabe reformas. Estas pueden ser: o bien exigiendo a los agentes una fianza por determinada cantidad para poder ejercer como tales, o sobrecargando los derechos de los barcos al arribo a nuestros puertos con un impuesto destinado a cubrir la garantía monetaria exigible en casos de accidentes o perjuicios atribuibles a descuido o faltas de precaución a las compañías navieras.

Particularmente nos inclinamos a la fórmula primera a saber: la de la fianza otorgable por parte de los agentes, los que en riesgos de verdad no se verán perjudicados en sus intereses pues, sin mayor sacrificio, pueden otorgar la garantía correspondiente por medio de Casas de Fianzas extranjeras, en gran número establecidas en el mundo, especialmente en Estados Unidos.

De esta suerte se elimina la aspereza que hace hoy impracticable la aplicación de la ley citada, y se concilian los intereses del público y de los Agentes y compañías navieras.

En la Secretaría de Hacienda

Una importante rectificación

Conversando esta mañana con el señor Secretario de Hacienda se sirvió rectificarnos una nota aparecida en el "Diario del Comercio" y que se refiere a que numerosos y conocidos comerciantes de esta plaza se encuentran molestos por el procedimiento empleado por la Secretaría a su

cargo, por cuanto lo consideran perjudicial a sus intereses.

Al respecto nos indicó que el referido diario estaba mal informado al decir que las compras se hacen por licitación, esto es, por medio de listas de precios que los comerciantes envían mensualmente a la Secretaría de Hacienda para que ésta elija los más bajos y convenientes.

La forma como se hacen esas compras es muy otra a la dicha por el diario citado. Cuando la Secretaría recibe un pedido de implementos o materiales de cualquiera de los otros Ministerios se pasa copia de la nota relativa a los comerciantes en grande para que indiquen los precios y condiciones en que pueden vender lo solicitado. Una vez recibidas las respues-

El Cartaginés derrotó al Alajuelense

Ayer se jugó en Cartago una interesante partida de Foot Ball entre las dos primeras divisiones del Campeonato de la Liga, Cartaginés y Alajuelense.

El juego estuvo bastante interesante, habiendo sido juez de la partida Hegon Holts, quien dió fallo en favor del Car-

taginés por 5 puntos contra 1 del Alajuelense. Con éste es el segundo Match que juega el Cartaginés y el segundo que gana.

Esto significa que los cartagos están dispuestos a mantener en su poder la copa ganada el pasado año.

atropellos, a la libertad y a la vida de numerosos compatriotas. Se distinguió, en aquellos días de angustia y de lucha por su fría crueldad para los prisioneros políticos, muchos de los cuales sufrieron suplicios ignominiosos por orden expresa emanada de su libre y casi omnipotente voluntad.

Muchas serán, pues, las personas que le den una bien venida en el fondo de sus corazones tan agradecidos como golpes de vara que sufrieron en sus carnes suplicadas.

Nosotros le presentamos nuestro atento saludo sin que en ello haya la menor ironía.

Suscribase Ud. a "La Prensa" búsquela mañana

LUNES LITERARIO

A la manera de Petrarca

Traducción de Eduardo Castillo

Salía lentamente del Templo sacrosanto,
al ciego, al proletario llevaba tus consuelos,
y en tus risueños ojos que nunca nubló el llanto
creían ver los tristes la puerta de los cielos.

Y yo salí a tu encuentro con un saludo un tanto
confuso, que cifraba mis tímidos anhelos,
cuando, con tu impulso de cólera y de espanto,
con rapidez bajaste los pliegues de tus vuelos.

Pero el amor que calma que endulza los enojos
y juega con las almas, no quiso que tus ojos
huyeran sin colmarme de dicha y embeleso;

y antes de que velaras tu faz tan noble y bella
ardieron tus pestañas como un follaje espeso,
por donde se filtraran los rayos de una estrella.

JOSÉ MARÍA DE HEREDIA

GALEOTO

Hay que tomar a don Galeoto, no como el drama turgo español quiso imaginario, sino como en verdad y en rigor se presenta, sin tapujos, el pícaro animal. Es un destorollado siempre, resuelto a herir con el arma abomtable del descrédito, y donde encuentra una arena allí torma un gujarro, donde un gujarro una roca, y donde una roca una montaña de granito. Don Galeoto es un perro que va siempre sobre la huella del fustán oloroso de la maledicencia. Es una mujer vieja mucho más que vieja estrujada por la flacura, arroja su piltrafa mezquina a don Galeoto, el can no menos hambriento que rabo caído; y con eso logra tener a su devoción frullona, los dientes y las dentelladas del miserable. Don Galeoto es menos que perro, es un perro mucho más canino que los otros canes. Los descendientes del lobo son nobles, no menos de sangre vieja, que duques y condes que resultaron mondos y llorados de los bandidos desalmados de la Edad Media. Pero Galeoto es una triste degeneración de esos perros compañeros inesperables de la nobleza rañca, es un mastín plebeyo.

Pues declmos que Galeoto es malo, por mil veces que ese Galeoto lírico y palabreiro del dramaturgo español. Echegaray nos hizo su estudio con recta intención; no fue imparcial; sabe el demonio si ese enamorado de las frases no tenía relaciones estrechas con ese píllo surgido de la cornamenta del oscuro ángel de alas de fuego. Galeoto lo entebrece todo. No persigue la sombra; donde el trueno revienta allí no está su figura odiosa. No cruza el espacio sobre las alas de la tempestad, no se mece en las ondas del torbellino, ni le conoce la mar encapotada que engulle y lanza así los pinos endebles como las poderosas guardaciones de acero. Galeoto es más negro que Herodes, y el Infierno ha elevado su trono por encima de las imperiales sillas de Peoncio, Anás y Caifás. Ese malvado lo es tanto como la tierra, como la vida, como el progreso: este caballo sin brida avanza menos aún, y corre menos torcidamente que Galeoto. Este es el hijo muy amado—del siglo XIX, no;—el más querido y amado de todas las edades; es la llaga humana, es el cáncer incurable de la humanidad.

La siesta

Traducción de Enrique González Martínez

El volador insecto ni susurrante abeja,
del sol bajo la lumbre el bosque se adormece,
y al suave terciopelo del musgo se parece
la luz que tamizada, la fronda pasar deja.

Entórnanse mis párpados: en ellos se refleja,
acribillando el dombo que la arboleda ofrece,
la luz del mediodía, que juega y resplandece,
y con furtivos rayos forma una red bermeja.

Hacia a la ardiente gasa de tintas caprichosas,
de efluvios embriagadas y luz, las mariposas
dirigense en enjambres pintados y risueños.

El haz brillante cogen mis dedos intranquilos,
y en las sutiles mallas de los dorados hilos,
voy—cazador poeta—aprisionando sueños.

JOSÉ MARÍA DE HEREDIA

Himno de los hambrientos

CAMPESINOS

Nosotros abrimos
el cálido surco,
cubiertos de polvo, de polvo y sudor,
y mientras echamos
la rubia semilla
nos rajan la espalda los rayos del sol.
Llanuras de abrojos
tostados deslertos
de nuestras fatigas al golpe y vigor
se ven transformados
en fértiles campos
que ostentan fecundos vital producción

¿Y así...?
¡Hambrientos y trabajando
vamos la vida arrastrando!

MINEROS

Nosotros bajamos
muy hondo, muy hondo
por entre troleblas, al seno mortal
de la tierra ardiente
por senda escabrosa,
quebrando las rocas con ídobre afán.
El cuerpo encorvado,
las manos sangrientas,
cual negros espectros en la oscuridad
audaces, rompemos
las duras entrañas
y afuera sacamos el virgen metal.

¿Y así...?
¡Respiramos de esta suerte
entre la vida y la muerte!

OBREROS

Las manos callosas,
y escuálidos, flacos,
somos del mundo su nervio vital.
La vaga esperanza,
los rudos trabajos
condensan tan sólo nuestro único ideal.
Nosotros alzamos
palacios suntuosos
y vamos unidos por el capital,
y somos cobrirdes
abejas sociales
porque elaboramos, para otro, el panal.

¿Y así...?
¡Tienen sólo la indigencia,
Nuestros hijos por herencia!

X. X.

PENSAMIENTOS

La envidia es la más triste y la más repugnante de las pasiones. Atormenta al que la tiene aún más que la que la inspira. Es el fruto de un amor propio desordenado.—LOCKE.

Cada hierba, cada flor del campo tiene su perfecta y bien distinta belleza; tiene su expresión, su oficio particular, y el arte más elevado es el que, apoderándose

de su especial carácter, lo desenvuelve, lo ilustra, le señala su verdadero sitio en el conjunto del paisaje, y logra hacer más intensa la impresión del cuadro que está llamado a producir

RUSKIN

Vida inútil la del que vive sin provecho de sus semejantes.—PLATÓN.

Lo mismo vale decir hombre ocioso que mal ciudadano.—EURÍPIDES.

El 15 de Stbre. próximo DAREMOS

Tres grandes premios

A los consumidores de los

CHICLETS ADAMS

Los únicos que conservan la supremacía sobre todas las demás gomas de mascar

Daremos tres grandes premios a las personas que nos presenten mayor número de cajetillas vacías de los legítimos CHICLETS ADAMS, en la siguiente forma:

PRIMER PREMIO	€ 200 00
SEGUNDO PREMIO	75 00
TERCER PREMIO	25 00

El primero será para el que presente mayor número de las mencionadas cajetillas, siguiendo los otros para los inmediatos siguientes en cantidad.

Además otorgaremos:

Una caja de Chiclets Adams

conteniendo cien paquetitos, a cada persona que nos presente mil cajetillas vacías del mismo artículo.

A las 4 de la tarde del 14 de setiembre próximo vence el plazo para entregar las cajetillas vacías.

SANTIAGO PALACIOS

Distribuidor

Ap. 1000 - Pasaje Jiménez - Tel. 599

Veacer ese león: hé ahí el triunfo que no tendrán nunca los endebles conejos del planeta: Júpiter y Theseo nada hicieron; arrancar las lenguas, eso sería la cumbre de la proeza y de la gloria.

Pfo VIQUEZ

El que cierra sus oídos a la voz del pobre, cuando llame no será oído.—SALOMÓN.

Suscríbese usted a LA PRENSA

La vida del escritor

La vida del escritor está llena de innumerables penalidades aunque todas las ocupaciones del hombre tienen su inconveniente más o menos grandes, que están compensadas por ventajas reales y positivas, pero en cuanto a los escritores lo nos sucede lo mismo, pues al paso que en ellos los inconvenientes son de marca mayor, las ventajas que marcan ilusorias y fantásticas las más de las veces.

Supongamos que continuamos escribiendo: si nuestros escritos son despreciados, hemos perdido el tiempo y el trabajo. Ya está aquí el galardón positivo o pecuniario a que aspiramos.

Examinemos ahora la cuestión bajo otro punto de vista. Si nuestros escritos son malos, el desprecio general oscurece nuestro nombre, y nadie hará caso, sino para escarnecernos de sarcasmo; siempre viviremos en la miseria, siempre llenos de pesares y sin sabores; si se escribe bien, en términos de llamar la atención pública, se despierta la envidia y al paso que tenemos la satisfacción de oír algunos elogios, veremos también que todo el mundo se afana por criticar nuestros escritos, empeñándose en hallarles, aunque no sea más que ligeros defectos en que ceban su saña y mordacidad.

Esto nos proporcionará mil disgustos, nos acarreará mil enemigos, dispuestos siempre a desacreditarnos y causarnos todo el daño posible, y al paso que somos víctima de tan cruel guerra, veremos que muchos admiradores permanecen en la indolencia, sin hacer nada en favor y sin darse la pena de averiguar si se vive en la opulencia o perecemos a manos del desaliento y la miseria.

Pero a pesar de todos los escollos que indico y que deben por necesidad presentarse nos delante obligándonos

a vacilar en la elección del rumbo que debemos seguir, para lograr el acierto en la carrera espionosa que hemos emprendido, no debemos vacilar, todo es tolerable y aun apetecible, nada importa que sudemos el kilo para inventar y corregir; nada supone que gastemos los momentos más preciosos de nuestra existencia buscando los rincones para poder estrujar la moliera con sosiego; nada significa que nos veamos despreciados y llenos de insultos por nuestros rivales, ni nada es de fin morir de hambre, con tal de que podamos lograr la fama póstura.

¡Oh, sueño dorado de los escritores buenos y malos! ¡Oh, ilusión portentosa de hombres chicos y grandes! A tí solamente está concedido el poder de enloquecer a los mortales y trastornar sus ideas, hasta el punto de sacrificar lo cierto por lo dudoso, lo positivo por lo fantástico, y la vida por la muerte.

¡Sí, amigos, creedme; sigamos adelante con nuestras tareas sin descansar ni de noche ni de día, despreciémos, arredremos al aspecto de una vida de agonía, pues tal vez nos quedará después, en recompensa una eternidad de fama. Esto es sin duda magnífico, y si, dos o tres siglos después de muerto cuando estemos por estas huertas convertidos en lechugas o berengenas, llega a nuestra noticia que los hombres para recompensar nuestro mérito nos han erigido un estatua, o bien han gastado la infinidad de tiempo y de trabajo en averiguar dónde nos enterraron para sacar nuestros huesos, o los de otros por equivocación involuntaria y colocarlos en mejor sepulcro, entonces no podremos menos que llenarnos de orgullo y de placer, y al contemplar tanta dicha, exclamaremos desde el cen-

Pasa ala tercera

Vida herediana

El lunes 20 de los corrientes, se efectuó una lucida ceremonia religiosa en la residencia del apreciable amigo don Francisco Argüello. A las siete de la noche en medio de la numerosa concurrencia, el Sr. Abogado Gregorio de J. Benavides impartió la bendición a la hermosa y nueva casa del señor Argüello y a continuación se celebró un solemne rosario con orquesta, bajo la dirección del competente artista y maestro de Capilla don Juan Rafael Alfaro, y un grupo de bellas niñas cantaron bonitas y adecuadas canciones en cada misterio.

La orquesta estaba compuesta por don Alfredo Morales, don José Agüello, don Roberto Argüello, don Molisés Salas, don Leonardo Soto, don Rodolfo Quesada, don Carlos Rojas y don Juan R. Alfaro, resando el Presb. don Miguel Benavides.

Esta ceremonia religiosa, era dedicada a la Santísima Trinidad en acción de gracias que ya pudo construir el señor Argüello su casa que los temblores se la habían destruido.

Una vez terminada la ceremonia, obsequiaron a los concurrentes dulces, tostes y sabroso cautel. Por el culto que ha sabido dar el señor don Francisco Argüello a la Santísima Trinidad lo felicitamos, así como el haber terminado su casa.

Siendo el martes el día de San Juan Bautista, presentamos por este medio nuestro cordial saludo y sincera felicitación, a los señores don Juan M. Solera Oreamuro, don Juan M. Solera Rodri-

guez, don Juan José García, don Juan Raafel Dobles, don Juan Ortiz don Juan Sáez, Licenciado don Juan Rafael González, Lic. don Juan Rafael Arias, don Juan Rafael Alfaro, don Juan Negriue, don Juan Quesada, don Juan Pacheco y a la apreciable señorita Juantita Chacón a quienes les deseamos felicidad en su onomástico.

LIBROS EN VENTA
A \$ 5.00 el tomo empastado
R. DE CAMPOAMOR
POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.
QUEVEDO
PÁGINAS ESCOGIDAS
ESCRITOS POLÍTICOS
OBRAS SERIAS

Enfermo

Con honda pena hemos sabido que el distinguido caballero don Gustavo Michaud se encuentra gravemente. Nosotros lo sentimos de verdad por tratarse de tan apreciado profesor muy querido en nuestra patria, por su reconocida competencia científica.

Su casa ha estado siendo muy visitada por colegas, discípulos y numerosas amistades.

Al consignar esta nota hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Vino don Luis Matamoros

En el vapor "Cauca" que llegó de Champerico Guatemala a Puntarenas, llegó el Ingeniero don Luis Matamoros, quien se encontraba en El Salvador desde hace algún tiempo.

Presentamos nuestro atento saludo al señor Matamoros.

Teatro Completo

Alvarez Quintero J S
A \$ 3.50 TOMO
I. PRIMEROS ENSAYOS
Prólogo: Esgrima y amor: Ben, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice.
II. COMEDIAS Y DRAMAS
La vida íntima: El patio: Los Galeotes.
III. COMEDIAS Y DRAMAS
La pena: La azotea: En dillo: Las flores.
IV. SAINETES Y ZARZUELAS
La buena sombra: Los borrachos
El traje de luces: El motete: El estreno: Abanicos y pañóretas
V. COMEDIAS Y DRAMAS
La dicha ajena: Pepita Reyes: Mañana de sol.
VI. COMEDIAS Y DRAMAS
La Zúgala: Amor a oscuras. La casa de García: A la luz de la luna.
XII. COMEDIAS Y DRAMAS
Amores y Amoris: ¿Quién me recuerda usted?: Doña Clarines: Los ojos de luto.

Suscríbase a La Prensa

Sorteo de la Cooperativa

Ayer se efectuó el sorteo N° 73 de las casas de la Cooperativa Obrera.

El número favorecido fué el 327, que resultó ser del señor José Sandoval.

Lo que llega del exterior

De Centro América en el vapor "Cauca" que ancló el sábado en Puntarenas, llegaron 14 fardos de sombreros de paja, 2 fardos de tabaco, 4 paquetes carga pesada, 6 sacos correo y 4 paquetes.

LIBROS EN VENTA
A. ZAMBRANA
La Administración: Estudios Jurídicos.
Ideas de Estética, Literatura y elo-cuencia: La Poesía de la Historia.
GUILLERMO VALENCIA
Ritos (poesías)
JOSE ORTEGA Y GASSET
Palabras, Obras, Cosas...
SOFOCLES
Edipo Rey: Edipo en Colona: An-PLUTARCO
VIDAS PARALELAS, 5 tomos.
BALTASAR GRACIAN
TRATADOS
V. BLASCO IBAÑEZ
ORIENTE
CUENTOS VALENCIANOS

Banquete obsequiado al Ministro de Italia en Centro América

Anoche en el Hotel Europa fué obsequiado con un banquete el excelentísimo señor Ministro de Italia en Centro América, Conde de Acton.

La fiesta estuvo animadísima y fué ofrecida por la Colonia Italiana residente en esta capital y algunos miembros de la misma en Proviacias. Fue demostración de

simpatía y de adhesión al nuevo Ministro la que la Colonia hizo anoche entre otros de los que hablaron, estuvo el Lic. don José Albertazzi Avenaño, quien hizo un elegante y merecido elogio del señor Conde Acton.

La fiesta terminó, en medio de bastante alegría y satisfacción, a las 23 horas.

J. MIGUEL RODRIGUEZ
EMPRESARIO CONSTRUCTOR — Ap. Correo 425 SAN JOSE
Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por pagos mensuales.

Adelantos en el Hospital de Heredia

Los adelantos que van realizándose cada día por el trayecto del Hospital, son magníficos; antes no se podía transitar por esos lados, motivo a los grandes fangos en tiempos de lluvias; ahora es muy diferente; hemos visto que se está macadamizando las calles por el lado de dicho Hospital, y los trabajos van muy adelantados dada la constancia del Doctor don Eduardo González

Flores, Presidente de la Junta de Caridad.

En poco tiempo, será una de las calles mejores, hasta los automóviles podrán dar sus vueltas por esos lados, sin peligro del barro.

Y si es el Hospital, ha tenido un cambio notable, bajo la dirección del Doctor González; la portada, presenta un hermoso corredor que da lucimiento al edificio; el interior, tiene nuevos y hermosos corredores, y elegantes salones; en cada provincia o pueblo, debiera haber un hombre de adelantos y desprendido del dinero, y activo; pues Heredia cuenta con personas de esta clase, y entre ellas podemos citar al inteligente, progresista y activo doctor don Eduardo González Flores quien se le debe agradecer todos estos adelantos que en ésta insertamos, porque él ha sido el que ha puesto todo su empeño en ver progresado esos lados bastante abandonados.

Como la Municipalidad no contaba con fondos suficientes cuando hizo la solicitud, el señor González Flores compró bonos en suma grande de dinero, para ver cumplidos sus deseos, y ahora están quedando esas calles del Hospital bien macadamizadas. Grande y admirable la actitud del señor González, y lo felicitamos por la gallarda actitud, y Dios le dé bastante existencia para que cada día mejore y adelante el ornato a esta Provincia.

Corresponsal

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE
Doble Grande y Pequeña
Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale



Este es el original y legítimo "SOBRE BAYER"
Limpio Cómodo
Higiénico Seguro
Contiene dos TABLETAS BAYER de ASPIRINA (½ gramo c/u.)

PÍDALO

Cuando Ud. pide una dosis de Aspirina y le dan dos tabletas sin la Cruz Bayer, envueltas en un papel cualquiera, Ud. ni VE ni SABE lo que va a tomar. ¿Quién le garantiza la pureza de esas tabletas? ¿Cuántas manos sudosas las han tocado? ¿Cuánto tiempo han estado expuestas al aire y a la humedad perdiendo su eficacia? En cambio si pide "UN SOBRE BAYER" ve y sabe que recibe dos Tabletas Bayer de Aspirina legítimas, en un Sobre transparente, limpio, impermeable e higiénico, las cuales llegan a sus manos absolutamente puras, frescas y eficaces.

EL "SOBRE BAYER" significa limpieza, seguridad e higiene. Si Ud. es persona cuidadosa, pídale! Si Ud. es persona aseada, pídale! Si no quiere exponerse a ser engañado, pídale! No acepte más tabletas sueltas! Pida siempre "UN SOBRE BAYER".

Precios: Sobrecito: 15 cts — Sobre: 25 cts. — Tubo: \$ 22

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martinez & Co.
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

Automóviles CHEVROLET
Llantas FIRESTONE
Aceites MOBIL OIL
Gasolina WICO
Costa Rica Motor Co

Artículos que debe comprar porque son muy baratos

Para señora, camisetitas de punto muy finas \$ 2.00 - \$ 2.25
Para niños, vestidos a \$ 8.00—medias, \$ 0.75
Para hombres, vestidos de casimir pura lana \$ 60.00
Géneros de mantel primera clase a \$ 3.25
Género de sábano primera clase a \$ 3.25

LA MARQUESA
Esquina opuesta al Banco Internacional

La vida del...
Viene de la 2ª

tro de nuestro nuevo y magnífico sepulcro. ¿Qué nos importa haber muerto de miseria, ni de que nuestra vida se la lleve el diablo a fuerza de disgustos y sinsabores, si hemos conseguido al fin hacer nuestro nombre inmortal! ¡Oh, filantropía y apego mutuo de los mortales!

ANGELES DIAS IRRIZARI
Suscríbase a LA PRENSA

SOLO HAY UN "BROMO QUININA"
ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procuren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, U. S. A.

Correo de México

El regreso de los periodistas americanos se efectuó hace pocos días. Ya han comenzado a desarrollar una campaña enérgica y entusiasta en favor de un mejor entendimiento y una amistad más sincera y estrecha entre México y los Estados Unidos.

Se han iniciado los trabajos correspondientes para la construcción de un gran muelle de concreto, largo de 300 metros por 40 de ancho, y tres bodegas amplísimas, en el Puerto de Manzanillo.

Lo que se trata es de habilitar uno de los mejores puertos que México tiene en el Pacífico, dando tráfico a la cuantiosa producción de ese litoral.

En días anteriores celebróse recepción de nuevos ministros Plenipotenciarios de España y Perú, José Gil Delgado y Olazábal y Pedro Mujica.

Los expresados diplomáticos han estado celebrando conferencias con el C. Presidente de la República para tratar asuntos relacionados con sus altos cargos.

Grandes mantos de petrolíferos han sido descubiertos en los terrenos del rancho llamado Pacar, 18 millas al Sur de Agua Prieta, en el Estado de Sonora. Grandes compañías americanas se disponen a explotarlos en grande escala.

Se han comenzado a poner en libertad a los

prisioneros, particularmente de alta graduación militar, hechos a las tropas rebeldes en la reciente revolución "delahuertista". En días anteriores 24 jefes fueron indultados. Actualmente sólo quedan en Santiago Tlaltelco, los generales directamente responsables de la rebelión de diciembre.

Liga Deportiva Alajuelense

Alajuela, junio 21 de 1924

Sr. Director de LA PRENSA San José

Sr. Director:

Me es grato comunicar a Ud. que ha sido electa la siguiente Directiva de la Liga Deportiva Alajuelense, que fungirá en el segundo semestre de este año:

Presidente, don Enrique Riva; Vicepresidente, don Pedro Vargas; Secretario el suscrito; Tesorero, don Jorge Oreamuno; Fiscal, Lic. don Víctor M. Elizondo; Cap., Gral. don Nicolás Soto; Vocales, don Francisco Solé, don Millet Jalkel, don Julio Solera O. y don Alexis Blanco.

De Ud. atto. y S. S.

RAMÓN MEÑIL
Secretario

LA GLORIA

Acabamos de recibir

Seda cruda	¢ 3 00
Crespones de seda todos colores	5 50
Crepé Georgette	8 00
Sarga de seda	6 00
Etambles moteados	2 50
Peluche de seda	7 00

- GRAN NOVEDAD -
Antes de hacer sus compras visítenos si desea economizar dinero

José Ma. Calvo & Co.

Eloy Jiménez M.

Instalará su taller de Mecánica, Carrocería y Electricidad detrás del Colegio de

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DÍAS

Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazón ó externas en 6 á 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO. St. Louis, E. U. de A.

Coloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote esquinero, propio para negocio y casas de habitación.

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Proveedora. Véase con Luis García si tiene interés.

Libros en venta

A ¢ 5.00 el tomo empastado.

- J. OCTAVIO PICON**
DULCE Y SABROSA
LA HONRADA
JUANITA TENORIO
MUJERES
SACRAMENTO
LÁZARO: JUAN VULGAR
CUENTOS DE MI TIEMPO
DRAMA DE FAMILIA
LA HIJASTRA DEL AMOR, 2 t.
- RICARDO LEON**
LA ESCUELA DE LOS SOFISTAS
EL AMOR DE LOS AMORES
L. ALAS "Clarín"
DOCTOR SUTILIS
SALVADOR RUEDA
POESÍAS
T. TASSO
LA JERUSALÉN LIBERTADA
EDUARDO ZAMACOIS
EL OTRO
UNA VIDA EXTRAORDINARIA
M. CERVANTES
DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados.
JOSE DE MATURANA
CANCION DE PRIMAVERA
NARANJO EN FLOR
F. P. MARGALL
CARTAS ÍNTIMAS
LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS
HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA, rústica ¢ 3.50
LAS CLASES JORNALERAS
¢ 0 75
- B. PEREZ GALDOS**
DOÑA PERFECTA
EL ABUELO: CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 tomos
LO PROHIBIDO, 2 tomos
EL DOCTOR CENTENO, 2 t.
MISERICORDIA
EL CABALLERO ENCANTADO
LA DE BRINGAS
ELECTRA: EL TACAÑO SALOMÓN, 2 tomos
REALIDAD
LA FONTANA DE OPO
LA INCÓGNITA
TRISTANA

Para curar

OBLEAS ANTIGRIPALES, cura inmediata de la influenza. — NEURALGINA cura instantáneamente el dolor de cabeza. — LOMBRICIDA, el mejor mata-lombrices, frasco: 75 cts. — **Botica La Violeta**, frente al Mercado.

El Cambio

Hoy a las 13 horas

Nueva York.	402 %
Londres.	346
París.	104
España.	275
Italia.	89
Sulza.	357
Bélgica.	90

Suscríbese a La Prensa

NOTA DEL DIA

ARTE Y ARTISTAS "Jaulas de Oro" y "Retazo"

La compañía argentina que dirige Atanasio Melancthe, es incansable en su deseo de darnos a conocer obras nuevas. Para la Argentina esta labor de sus artistas en el extranjero, es una labor interesantísima de arte y de patriotismo, y para nosotros es un esfuerzo que les agradecemos porque viene a mostrarnos un aspecto muy importante de la cultura suramericana poco conocido en estos países tan alejados del espléndido Buenos Aires.

El sábado nos dieron a conocer otra obra y otro autor. La obra en tres actos, se titula "Jaulas de oro" y el autor es el argentino Roberto Cayol.

Esta comedia, de tonos dramáticos, es de lo más interesante que han presentado en esta temporada, pues representa una de las fases más intensas y dignas de estudio de la vida hispanoamericana.

Un conde español, joven, apasionado y audaz, recién llegado a Buenos Aires, es presentado a una riquísima familia argentina, y como la señora principal de esta familia tiene la vanidad de los aristocratismos, obliga a la mejor de sus hijas, casi a la fuerza, a casarse con el conde.

Luego... luego resulta que el Conde no es tal conde, sino un español atrevido y ambicioso, sin fortuna ni títulos de ninguna clase, que se fingió aristócrata para poder realizar un matrimonio de conveniencia y resolver de este modo el problema de su vida. La suegra, desilusionada, le declara la guerra, y tras de una escueta amarga entre marido y mujer, el matrimonio se separa. Pero ya entonces, uno y otro están profundamente enamorados, y mientras él dignificado por su amor se decide a luchar honradamente por conquistarse una posición suya propia y volver con la cara muy alta o por la mujer que adora, ella, la esposa, que acaba de tener un hijo, sólo pide a Dios que el padre de su hijo vuelva a sus brazos. Y es que en el noble gesto que tuvo al marcharse, comprendió ella que en el fondo de aquel joven aventurero hay un gran corazón capaz de todas las grandezas.

En los diálogos, emocionantes y trascendentales, se exponen las amarguras de los emigrantes europeos y las ruines falacias que muchas veces son indispensables para no sucumbir en los primeros pasos al llegar al Nuevo Mundo. Es una obra en la que tienen mucho que aprender los hombres de ambos mundos. Además, yo creo que hay mucho que hacer en ese aspecto de la fútil tragedia entre el europeo que llega ansioso de adaptarse y la resistencia del medio ambiente, tragedia moralmente horrible, cuyo dolor dura hasta que ambos elementos se funden en una perfecta y larga adaptación creando nuevos valores sociales, o hasta que el europeo se cansa y vuelve a Europa derrotado por no haberse podido adaptar al nuevo medio.

En este sentido, la comedia de Cayol merece los mejores elogios. Literaria y teatralmente, es una gran obra, sin fatigillos, sin efectismos, ilícitos, bella de frase y razonable de fondo, escrita con verdadera alteza de miras.

Manolita Villanova hizo la dolorida esposa con una naturalidad y un hondo sentimiento que le conquistaron toda la admiración del público.

Soledad García interpretó admirablemente la orgulloso mamá.

El notable Villanova hizo un viejo rico burgués de carácter apagado, y puso en el personaje todo el talento artístico que él sabe derrochar.

Béjar, haciendo el falso conde, aventurero y enamorado, se ganó muy justos aplausos, lo mismo que Lemus, interpretando el hijo de la casa, la única persona de sentimientos de justicia y de sólida cordura que existe en la familia.

Las señoras Podestá, Alonso, Bauda y Sontag y los señores Collado, Relo y Aleñá completaron la disciplinada perfección del conjunto que más admira el público a cada nueva obra.

El público aplaudió con ganas y salió muy satisfecho.

Anoche se puso en escena la famosísima comedia italiana "Retazos", una de las mejores producciones del glorioso Darío Nicodemí, a quien se ha calificado como el Benavente de Italia.

La figura simpatísima de "Retazo", aquella mariposa del arroyo que eucarna por lo menos la mitad del alma grande de Roma, vivirá eternamente en la literatura, para mayor gloria de Nicodemí, quien acaba de ser aclamado en su gira artística por toda España.

La obra se puso para lucimiento de Manolita Villanova y, ¡por Dios, que lo hizo bien! Puso toda su alma, que es muy grande, en el personaje, y le dió un tan grande calor de humanidad y un realismo tan encantador, que la alegría nos rebrincaba en el corazón a cada momento. Y eso que en nuestra memoria perduraba el recuerdo de la genial Amalia Isaura a quien le vimos estrenar esta linda obra en castellano.

Sin embargo, a nuestro público le gusta más "El grilgo Barateri". ¡Todo sea por los clavos de Cristo!

BERNARDO MERINO

El viaje oficial.

Viene de la primera

Presbo, don Salomón Valenciano, don Gerardo Zúñiga Montúfar, don Ramón Jacinto Rivera, don Florentino Lobo, don Silverio Chaverri Además don Ricardo Castro B. Secretario Particular del señor Presidente, Coronel don Francisco Bonilla C. y su distinguida señora doña Hortensia S. de Bonilla, don Manuel F. Quesada, don Félix Ortiz, don Joaquín Fernández M., don Guillermo Tristán F., don Manuel Benavides, don Francisco Castro A., don Francisco Jiménez O., don Alfredo Sáenz, don Guillermo Mata, don Francisco M. Núñez, don José Antonio García y algunos otros más cuyos nombres recordamos por el momento.

El señor Ministro americano, el culto y distinguido Mr. Davis, la Oficialidad del barco y sub marinos y marinos de los mismos, que por varios días permanecieron entre nosotros descansando de las fatigas de servicio a donde han dejado gratos recuerdos por su cultura y magnífico comportamiento, viajaron en el tren de excursión, el que después de algunas horas de marcha, en la que relató la mayor cordialidad y franca alegría entre los viajeros, llegó a Llimón a la una de la tarde.

LA VISITA AL BARCO, AGASAJOS A BORDO

Instantáneamente, en dos gasollos fueron trasladados al barco en donde fué recibido el señor Ministro Americano y los elementos del Gobierno con las ceremonias de ordenanza, y con la más viva simpatía por el comandante de la flota de submarinos, el capitán del barco y la oficialidad, quienes momentos después obsequiaron a los visitantes con un espléndido almuerzo frío, queques confituras, cigarrillos etc. Se repartió amigablemente por largo rato y después se procedió al paseo en los submarinos. Los concurrentes fueron distribuidos en los siete que componen la flotilla.

NAVEGACION EN SUBMARINOS

Se navegó por más de una hora primero en la superficie, luego sumergidos siendo éste uno de los momentos más interesantes de la excursión y que merecerá ser tratado en relación posterior.

EL REGRESO

A las cinco de la tarde se regresó al muelle partiendo momentos después a su base en el canal la flota que nos visitó. Ya de nuevo en el Puerto, los excursionistas se distribuyeron en los hoteles de la ciudad. El regreso se efectuó ayer domingo llegando el tren a la una de la tarde.

Debemos manifestar que los asistentes a este agradable paseo han regresado sumamente satisfechos por la cortesía y amabilidad con que fueron tratados por los distinguidos miembros de la Marina Americana y especialmente por el simpático Mr. Davis, muy digno y querido representante entre nosotros del Gobierno Americano.

En la Secretaría...

Viene de la primera

tas y lista de precios se hace el pedido concierne a la casa o almacén que de más barato y en mejores condiciones. Hecha la compra se exige al vendedor a que presente sus facturas por cuadruplicado a efecto de

enviar copias destinadas así: una que queda en el Departamento de Compras de la Secretaría; otra para la Oficina de Control; otra al Ministerio que hizo el pedido, y la última para la Pagaduría Nacional.

En esa forma—dice el señor Soley—se tiene más seguridad en las compras y más claridad

en el manejo de las mismas, siendo de notar que es muy ventajoso el sistema por cuanto se está continuamente en contacto con los comerciantes pudiéndose obtener los más bajos precios de plaza en las cotizaciones del día.

Suscríbese Ud. a LA PRENSA

Suscríbese a La Prensa

Suscríbese a La Prensa